

# 離島でのノネコによる野生動物への影響

天売島以外の離島でもノネコ（ノラネコ）が増えたことで、そこに生息する生きものに影響を与えています。特に沖縄や小笠原諸島などの暖かい島での事例が多いようです。



ノネコの影響を受けている絶滅の危機にある生き物たち



離島では天敵となるほ乳類が少ないため、ノネコ（ノラネコ）が増えるとそこにいた生きものたちに大きな影響を及ぼします。さらに天売島では、ノラネコが活発に活動する夕方から夜にかけてヒナの巣立ちが行われるため、海鳥は大きな影響を受けることになります。

## 無責任な猫の餌やりに一言

～天売島の取組に協力している愛護団体『ニャン友ねっとわーく北海道』に届いた一般の方からの手紙より抜粋～

いつも保護活動ありがとうございます。野良猫の餌やりの人たちに悩まされている者です。自分の経験を踏まえ、餌をやってはいけないと説得しても、餌やりをやめた人は誰もいません。

あるケースでは、餌やりのおかげであつという間に子猫が生まれ、成猫と合わせて10匹以上に増えました。住み着いていた場所は餌やりの人を持ち込んだ発泡スチロールや毛布に糞尿や腐った餌などで虫がわき、衛生状態が悪く、数匹が汚い物に挟まれるように息絶えた姿を今でもはっきりと覚えています。その中から成猫2匹を保護し、うち1匹は現在自宅で飼っています。餌をやっている人が、餌をやることは猫を救っているのではなく、不幸な猫を増やすことに加担していると気づいてほしいものです。そして、猫が嫌いな人も猫の存在を邪魔と思う前に、人間の身勝手さによってどんどん増えているのであって、それは決して猫のせいではないことを考えてもらいたいです。



## 【インタビュー】

北るもい漁業協同組合 理事 奈良 清志氏

以前は港周辺に20匹以上のノラネコがいて魚を取られたりすることもありましたが、取り組みが行われたことで、最近ほとんどノラネコを見ることがなくなりました。昨秋にドブネズミによって魚をかじられたり、船に入ってコードをかじるなどの被害が拡大したこともあり、ドブネズミによる被害を減らすためにはネコがいたほうが良いとも思っています。ただし、ネコの繁殖力はすごく、放置すればまた元通りに戻ってしまうという点も、話し合いの中で知ることができたので、ネコは飼いで猫として登録をして管理することが必要だと感じています。

天売島のネコ問題 <http://www.teuri-neko.net> facebook <https://www.facebook.com/teuri.neko>

### 【編集後記】

今回は主に猫の繁殖力などについて紹介しました。私は今までは犬派だったので、天売猫を自宅です少しの間飼ったことで今ではすっかり猫派です(笑)。先日、ネズミの専門家が島を訪れ、ドブネズミ対策について訪問指導や説明会をしていただきました。次号ではそのドブネズミ対策について特集予定です。(環境省 羽幌自然保護官事務所 自然保護官 竹中康進)

「人と海鳥と猫が共生する天売島」連絡協議会  
構成団体:  
羽幌町役場 町民課  
北海道 環境生活部環境局生物多様性保全課  
環境省 羽幌自然保護官事務所  
公益社団法人 北海道獣医師会  
北海道DOぶつnet  
協力/ 環境省北海道環境パートナーシップオフィス

# 天売猫だより

第2号

発行/「人と海鳥と猫が共生する天売島」連絡協議会

発行日/平成28年9月21日



## 今号は、猫の繁殖力について特集します!

島では対策の効果もあり、ノラネコは一時的に減りました。しかし、現在も妊娠中の猫や子猫が確認されており、継続的にノラネコ対策を行わなければ、数年後にはまた同じ数に戻ってしまうことが懸念されています。そこで今号では、猫の繁殖力もたらす影響などについて特集します。



## 特徴は…

- ・生まれて半年で妊娠が可能になる
- ・年に1～2回程度発情し交尾する
- ・親子兄弟関係なく交尾をする
- ・交尾をしたらほぼ100%妊娠する
- ・妊娠期間は2ヶ月と短い
- ・1回の出産で4～6匹を産む

## びっくり! 猫の繁殖力



ノラネコが増えていく原因のひとつは、驚くべき繁殖力です。メス猫は生まれて半年程度で妊娠が可能になり、また妊娠期間も2ヶ月と短く、1回の出産で4～6匹が産まれるため、ノラネコを野放しにしておくだけでもあっという間に増えてしまいます。「かわいそうだから」「自然にしたほうがよい」と不妊去勢しない猫を外で放し飼いにすることは、不幸な猫をどんどん増やしてしまう結果につながります。



猫を不妊去勢しないで放っておくと、数百～1,000匹以上に!



こうならないために、継続したノラネコ対策が必要です!

# ネコが増えすぎたらどうなるの？



不妊去勢を行わずネコが無秩序に増えたことで、様々な問題が起こっています。道内では毎年1,000匹を超えるノラネコが殺処分されているほか、札幌などでは2匹の飼い猫が1、2年で数十匹に増える「多頭飼育崩壊」がおこっています。

## たくさんのノラネコが毎年、殺処分されています



飼い主の飼育放棄などが原因で保健所に持ち込まれた猫たち

増えすぎたネコは保健所などに持ち込まれます。保健所も新たな飼い主を探す取組を行っていますが、毎年たくさんの猫が殺処分されており、全国で約8万匹、北海道でも2,000匹を超える猫が1年間で殺処分されています。(平成26年度)

## 身近に起こる「多頭飼育崩壊(たとうしいくほうかい)」

「多頭飼育崩壊」という言葉をテレビなどで耳にしたことはありませんか？動物が好きだったり、一人暮らしで寂しいからという理由で猫を不妊去勢せずに複数飼い始め、1~2年後には数十匹に増え、毎日の餌代も厳しくなり、動物愛護団体や保健所に相談に来る事例が後を絶ちません。天売猫の取組に協力している愛護団体「NPO法人猫と人を繋ぐツキネコ北海道」が関わった多頭飼育崩壊の事例を紹介します。

一般的に自宅で猫を飼う場合は5匹くらいまでが限度と言われているよ！



### 散乱したゴミの中にたたずむ27匹の猫 [札幌市]

小学生の娘を抱えるシングルマザーからのSOSで保護。多頭飼育現場=ゴミ屋敷の場合が多く、こちらの自宅も床一面やトイレにまでゴミが散乱している状態でした。27匹の猫全てを引き出し、里親を募集しています。



ゴミの中で佇む猫

部屋の中には虫がわいている箇所も

### 一人暮らしのお年寄りが世話をできなくなった猫が50匹に [札幌市]

一人暮らしのお年寄りの家族や周辺地区からの依頼案件。奥さまが亡くなったあと、世話ができない状態になり、猫が増えていきました。家一棟を猫用にし餌だけは与え、本人は隣の家で寝泊まりをしていますが、介護施設へ行くことをきっかけに当団体が保護に入りました。家は階段まで汚物が散乱し、外にまで悪臭が漂い異様な空気を放っていました。約50匹の猫は1匹ずつ去勢や虫下し等のケアを行い、里親さんの元や団体保護部屋で暮らしています。



家の外にまで猫が放し飼いの状態に



汚物まみれで栄養状態が悪い猫も 室内は足の踏み場もなく、異臭が漂う

# 天売島で同じことが起きないために！



20年前の不妊去勢手術の様子

## 20年前の教訓を活かそう！

島では約20年前にノラネコの不妊去勢を行いました。北海道獣医師会の獣医さんが島に来て手術を行い、不妊去勢をしたノラネコは野外に戻しました。5年間で212匹のノラネコを不妊去勢しましたが、同じ猫ばかりが捕獲されたり、未手術のネコとの判別ができないなど、全てのノラネコを捕獲できず、結局もとの状態に戻ってしまいました。ノラネコ対策を行うには継続性が重要なのです。

## 天売島ネコ飼養条例

[平成24年3月12日(条例第12号)]



人・海鳥・ネコみんなが住みやすい島にするために、平成24年に「天売島ネコ飼養条例」ができました。ネコを飼う場合は、登録してマイクロチップを入れること、できる限り屋内で飼い、やむを得ず屋外で飼う場合には不妊去勢すること、などが定められています。このような条例ができたのは北海道では天売島が初めて。飼い猫の健康と安全を守り、生活環境の保全と海鳥保護のため、飼い猫がノラネコにならないよう、飼い猫からノラネコが増えないようにと作られたものです。この条例に基づき、現在天売島では35匹の飼い猫が登録されています。現在、猫を飼われている方で登録や不妊去勢を行っていない方、猫を飼う予定のある方は、天売支所までご連絡下さい。

※登録には手数料(1000円)が必要ですが、マイクロチップの挿入や不妊去勢手術については、現在北海道獣医師会の協力もあり、無料で行うことができます(役場職員が動物病院まで猫を連れて行きます)。

### 条例の主な内容

- ・飼主は愛情を持ってネコを飼うこと
- ・ネコを飼う場合は登録をすること
- ・飼いネコにはマイクロチップを入れること
- ・ネコの健康と安全のため、できるだけ屋内で飼うこと
- ・やむを得ず屋外で飼う場合は不妊去勢をすること
- ・ノラネコにみだりな餌やりをしないこと



飼いネコにマイクロチップを入れる様子



専用の器具を使えば、マイクロチップの番号がわかります



現在、島でのノラネコ対策は北海道獣医師会や動物愛護団体、ボランティアなど多くの人達の協力によって進んでいますが、もし数年後、ノラネコの数が元の状態に戻ってしまった場合、再びこれらの人達の協力が得られるかはわかりません。場合によってはノラネコの殺処分をせざるを得ないことも考えられます。猫は「野生動物」ではなく「愛玩動物」であり、人がキチンと管理する必要があります。かわいそうな猫達を増やさないためにも、飼い猫はキチンと飼うこと、ノラネコは飼い猫として飼ってあげることが大切です。